
罗马书查经 （17a）：救恩的单纯性 

经文：罗马书 10:1-12 
 
引言 
 
罗马书被人称为基督教的大宪章，当我更多研读它，我就更深信这点。我要问各位一个问题，请你想
一位你最爱的人，对那个人你最深层的渴望是什么？那个人可能是你的配偶，你的孩子，你的父母，
你的挚友，你对那个人最深层的渴望是什么？例如，你们做父母的，你是否渴望你的孩子接受良好的
教育？这是不是你最深层的渴望？如果是的话，你可能养出一个聪明的魔鬼。你是否渴望你的孩子有
教养，举止彬彬有礼？如果这是你的渴望，如果有教养是你唯一的期望，你所做的是使这个世界成为
一个更好的地方，最后到地狱去。这是你的渴望吗？什么是你最想给他们的？你说，我希望他们日子
过得很好，不愁什么。这个希望是代表什么意思呢？如果他们生活的很遐意，却在死后受到上帝的审
判，这是好的吗？ 
 
你知道，耶稣来不是要做一个伟大的哲学家，不是一个伟大的教育家，不是一个经济学家，不是一个
社会工作人员，耶稣来要做一个救主。因为人最大的需要，并且你应当对你所至爱的人最深层的渴
望，乃是使他最大的需要得到满足-人最大的需要是救恩。救恩并不是一个时髦的名词，有些比较时髦
一点的教会甚至把这个字赶出后门，不屑一提，道德才是他们所相信的宗教。请听主耶稣基督在路加
福音 19:10 的话：“人子（祂自称人子）来，为要寻找、拯救失丧的人。” 当天使宣佈祂的降生时说：
“你要给祂取名叫耶稣，因为祂要将自己的百姓从罪恶里救出来。” （马太福音 1:21）当保罗说到他所
爱的，他的亲族，在罗马书 10:1：“弟兄们，我心里所愿的，向上帝所求的，是要以色列人可以得
救。” 所以今天我要花一点时间来思考救恩这件事情，我要分成三个重点。 
 
一、上帝所拒绝的义 
 
第一个标题，上帝所拒绝的义。你以为上帝会接受人的义，对不对？但有一种义是上帝所拒绝的，我
认为在大学里头这么有水準的教会中，也许第一点是大家最需要听的。再看一次罗马书 10:1：“弟兄
们，我心里所愿的，向上帝所求的，是要以色列人（是当时世上最具备宗教热情的民族）可以得救。
我可以证明他们向上帝有热心，但不是按着真知识。因为不知道上帝的义，” （“不知道” 在这里的意
思是无知。大家都说，大学教育很贵，但我要说，无知会比大学教育更昂贵）“因为不知道上帝的义，
想要立自己的义，就不服上帝的义了。” 我要告诉大家，有一种义是上帝所拒绝的义，上帝所拒绝的
义就是自义，当人试图靠自己的行为，靠着遵行律法的行为，像遵守十诫，或做一个好人，做好事，
上帝拒绝那种义。这是基督教常被人误解的一个地方。 
 
为什么上帝会拒绝人的自义？因为上帝是圣洁的，祂不能容忍一丝一毫的罪，任何一点的污点。最好
的人仍带着罪性，人所能做到最好的事情还是不够好。为何遵守十诫无法救你？因为第一，你无法守
住十诫，你靠自己的力量无法遵守十诫。再说，就算你遵守了其中的大部份，这又有什么用处呢？如
果你在遇到火灾时，身体吊在十个环作成的一条链子上，其中九个都很坚固，是用不銹钢作成的，只
有一个是用纸糊成的，这条链子有什么用呢？一条链子的力量是由最弱的一环决定的。这就是圣经
说，我们必须遵守全律法的原因（雅各书 2:8）。我们只在一条上犯罪，就犯了众条（雅各书 2:9）。
上帝要求十全十美，但我们就是做不到。 
 
人基本上是无知的，特别当他来到属灵的事情上更是无知的，这就是我们需要就近上帝话语的原因。
今天许多人到处去找一间适合自己的教会，我们最好停止这么做，你应该去找一个宗教、一间教会、
一个信仰、一个真理、一个救恩是适合上帝的，而叫自己降服在上帝所说的之下。人总是颠倒顺序，
举个例子来说，圣经要大人回转像小孩子，但我们怎么做？小朋友表示要信耶稣，我们却问那个小孩
子很多大人才能明白的道理，如果这个小孩不能够回答大人的问题，我们就说，这个小孩子还没有预
备好受洗。但上帝说，大人要回转像小孩子，要有孩子般的信心。 
 



还有，圣经说：“你们要先求祂的国和祂的义，这一切东西都要加给你们了。” 我们怎么做呢？我们先
求一切东西，而把上帝放在次要的位子上，难怪我们每件事情都不对。如果你除了最主要的事情之
外，其他事情都称心如意，这对你有什么不好呢？让我用例子来讲：假定你需要到某地办事，你租了
一部车，车况很不确，相当新，又不贵，音响非常棒，你把收音机调到一个电台，音乐一级棒，阳光
普照，非常舒服，车内的味道十分好，一切都那么美好。你就上路，路况也是非常好，没有塞车，一
面开车，一面听好听的音乐，实在很遐意。但只有一件事情不对，那就是你走错了路，方向不对。虽
然路况极佳，天气极佳，你的心情极佳，但这不代表很棒的情况，而是最糟糕的情况，因为你就一路
开下去，以为每件事情都没问题，但你走了不对的路却并不知情。这是人们常有的情况，他们不晓得
上帝的义，想要立自己的义，就不服上帝的义。 
 
请听我说，救恩不是对义的酬报，而是对有罪之人的礼物，你若不知道这点，你就不能得救。救恩不
是你要去达成的一个目标，而是你要去接受的一件礼物。保罗的内心对他的百姓充满了怜悯，因为他
们不晓得上帝的义，想要立自己的义，就不服上帝的义。许多人来到教会之后说，“我可能需要改变我
的生活方式，我要改变我的生活形态，我要跟上帝有对的关系，” 所以他们开始去改造自己，他们试
着建立自己的义，他们说，“我不做这事，我不做那事，我是多么好的人啊！” 
 
保罗所说的对象是当时以色列人的宗教领袖-法利赛人，他说，“我心里所求的，是要他们得救。” 我时
常在想法利赛人的教会像什么样子，假定我是一间以法利赛人为主的教会的牧师，让我告诉你们会像
什么样子：第一，他们会比你们多数人更忠心参加聚会。第二，他们每个人都会做十一奉献。第三，
外在来说，他们会过一种清洁乾净的道德生活。第四，他们会忙於教会事工。听起来像是一间很不错
的教会，是不是？我忘记提到第五点特征：他们每一个人都会下地狱去！为什么？因为他们不晓得上
帝的义，想要立自己的义，就不服上帝的义。 
 
所以第一大点，上帝所拒绝的义，当人以自己的善来取代重生。最糟糕的恶就是人的善。 
 
思考问题： 
1.（10:1-3）上帝为何拒绝以色列人（法利赛人）的义？法利赛人的义有那些特征？这跟今天的一般
教会对信徒的期望有何不同？为什么我们的义不能被神接受？ 
2. 你对自己最深的渴望是什么？是对神赐给我们救恩的渴望吗？你对你爱的人最深的渴 
望是什么？ 
3. 上面提到租车的例子告诉我们在正确的方向是最重要的，你正在正确的方向吗？你是 
单单的相信主的救恩，还是在自己尝试建立自己的义呢？这有什么不一样？如何才是信靠 
神的救恩？ 
 

 
 
 
我们下次再见！ 
唐龙 
新生命网站主任 

 


